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「戦術」と「戦略」もともとは戦争の技術用語ですが，今では企業の経営方針とか政策の用語として

用いられることが多い言葉です。この２つの言葉は，混同して用いられることが多いとされていますが，

どう違うのでしょうか。

インターネットの百科事典Wikipediaによると戦略とは「一般的には長期的視野，複合思考で特定の

目標を達成するために力や資源を総合的に運用する技術・科学である」

一方戦術とは「競技や，経済・経営，討論・交渉などの競争における戦い方を意味する」とあります。

これを登山に当てはめると，山に登るということが目標であれば，戦略は，登るルートを決めることで

あり，効率よく山に登る方法が戦術になります。また戦略は状況を作る技術，戦術は状況を利用する技

術といえるでしょう。

これを歯科業界と厚生労働省との関係で捉えるとどうなるでしょうか？戦略にあたるものとして例え

ば職域代表の議員を政界に送ることが当てはまるでしょうし，厚労省との交渉は戦術にあたると思いま

す。ここで言いたいのは政策とか経営方針を決定するに当たって戦略と戦術を区別すること，また戦術

よりも戦略を重視することが必要ではないかということです。目先のことに惑わされず，長期的な展望

を持つことが大切ではないでしょうか。戦略的敗北は，戦術的な勝利で補うことができない（非常に困

難である）といわれています。

そういった意味で，先日の選挙で先生方の尽力により石井みどり候補を当選させることができたこと

は戦略的な勝利といってもよいのではないでしょうか。そうでなければ，歯科界にとって大きな損失と

なったと思われます。また，このことは歯科医師連盟の活動を押し進めばならない大きな理由にもなる

と思います。

さて，現在進められているレセプトのオンライン化を考えてみた場合どうでしょうか。事務的な効率

化を図ることが言われていますが，厚労省としては歯科業務の管理を強化する思惑があり，そのための

戦略の一つだと思われます。対応を間違えると失うものが多く，後にこれを取り戻すことはかなり難し

いように思えます。もちろん，こういったことは，先生方はお気づきかと思いますが如何でしょうか？

戦 術 と 戦 略

岡山県歯科医師会　小田支部

支部長 坂　本　昌　彦
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厚 生 労 働 大 臣 表 彰

玉野支部 橋　本　健　一 先生

（社）岡 山 市 歯 科 医 師 会

平成20年11月22日　山口県で開催された第29回全国歯科保健大会に於いて，長年に

亘る歯科保健事業功労者として，厚生労働大臣表彰を受賞されました。

ご受賞を衷心よりお祝い申し上げ，今後益々のご活躍を心よりお祈り致します。

平成20年度 国保関係功績者厚生労働大臣表彰

勝・英支部 福　山　勝　久 先生

国保運営協議会委員としての永年に亘るご功績により10月20日東京都において標記

表彰を受賞されました。

このたびのご受賞を衷心よりお喜び申し上げますと共に今後益々のご活躍をお祈り

申し上げます。
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平成20年度 中国地区歯科医師会連合会表彰

玉島支部 鐚　西　茂　之 先生

井原支部 大　西　正　隆 先生

岡山支部 難　波　荘　祐 先生

玉野支部 三　宅　　　至 先生

＜受賞者名簿順＞

10月25日貍 島根県松江市で開催された第59回中国地区歯科医学大会記念式典に於

いて，歯科医療功労者として上記の方々が表彰されました。この度のご受賞を衷心よ

りお慶び申し上げます。

平成20年度 国保中央会表彰

新見支部 名　越　資　幸 先生

国民健康保険診療報酬審査委員会委員としての永年に亘るご功績により受賞され

ました。

このたびのご受賞を衷心よりお喜び申し上げますと共に今後益々のご活躍をお祈

り申し上げます。

11月掲載内容に誤りがありました。ここに慎んでお詫び申し上げ，訂正させてい

ただきます。



岡山県歯科医師会会長選挙のお知らせ

選挙管理会委員会

委員長　西　崎　静　夫

来年は岡山県歯科医師会会長選挙が実施される年となります。選挙管理会委員会では準備を着々と整

えており，その概要をお知らせ致します。

１．会長選挙日について

・投　票　日　　　平成21年２月22日豸

・投 票 時 間　　　午前10時～午後５時まで

・選挙公示日　　　２月２日豺

・立候補の受付　　　２月２日豺～２月４日貉　の３日間

・届 出 場 所 本会事務局内選挙管理会（午前10時より午後５時まで受付）

・選 挙 運 動 ２月８日豸～２月21日貍まで

２．投票区及び投票場所について

（人数は平成20年10月30日現在）

３．立候補を希望される方は

１月19日豺～１月23日貊（午前10時～午後５時まで）に必要書類をお渡ししますので本会事務局ま

で，ご本人または選挙事務長がお越し下さい。

詳細は「岡歯会報」１月号　にてお知らせ致します。
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投票区 投票所 対　象　支　部 人数合計

１
岡山市 岡山　御津　玉野　瀬戸内　赤磐

（本会会館） 和気
521

２
津山市

津山　勝・英　真庭 113
（津山歯科医療センター）

３
総社市

吉備　小田　井原　高梁　新見 106
（吉備医師会館）

４
倉敷市

倉敷　児島　玉島　都窪　浅口　笠岡 309
（倉敷歯科医師会館）

計 1,049



社団法人　新見歯科医師会会長　飯田忠男先生を偲んで

11月10日　家族の方から，先生が亡くなったと電話がありました。

10月の初めに体調が悪く入院するからと，先生本人から電話が有りお話をした時，声になっていませ

んでした。こんなにも早くお亡くなりなるとは思わずショックを隠せれませんでした。

飯田先生は，昭和38年に新見で開業され，共済部監査・予算決算特別・連盟評議・法歯会委員等県歯

役員の重席を長年も務められました。10年前脳梗塞で倒れられましたが，辛いリハビリを克服され見事

に復帰されました。不自由な体にも負けず支部長として，県歯の会合が有るときは決して休むことなく

電車に乗って出席されました。頭の下がる思いがします。２年半前再び病に侵され入院されましたが，

再び復帰され診療にあたり生涯現役を通されました。

社団法人　新見歯科医師会の会長として平成３年４月から六期十八年の長きにわたり務められ，新見

歯科医師会の発展のためにご尽力くださり，新見市歯科休日診療所改築等尽力をつくされ，我々後輩の

指導もいろいろとして下さいました。先生は平成17年全国学校歯科保健研究大会において厚生労働大臣

表彰，平成20年岡山県保健衛生功労者　岡山県知事表彰を受賞されました。

ブランチプロジェクトが始まる前より，新見地域は乳幼児の齲蝕罹患率が県下一高いということで，

率先して無認可保育園の無料検診，指導にあたり地域に密着した歯科医療を行ってこられました。

先生は 新見地域においては，若い頃は野球チームを立ち上げられ飯田歯科杯を創り，新見青年会議

所創立メンバーで設立に奮闘されました。 新見の色々職種の方々とも深い親交がおありになり，新見

ライオンズクラブの第33代会長も務められました。長年教育委員を務められ，新見市教育委員長の公職

も歴任さるなど，幅広く活躍され皆様から尊敬される先生でした。

先生は美食家でも知られ，“何処のあれはうまいんじゃ”とか，お酒の事も良くご存じで，忘年会，

新年会，支部旅行の時夜遅くまで美味いお酒の話などよくしていただいたものです。決して酔いつぶれ

ることなく，最後まで付き合ってくださり，会話の方も堪能で，ユニークな事を言ってその場を盛り上

げてくださる先生でした。

また多様な趣味をお持ちで，カメラ，音楽はクラシック，歯科関係だけでなく，いろんな本をお読み

で，雑学的な事も良くご存じの教養豊かな先生でした。

飯田忠男先生のご冥福を心からお祈りいたします。

合 掌

新見支部　中納　幸夫
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理事会 

内閣総理大臣に麻生さんが就任されて，２ヶ月が

過ぎましたが，私が麻生総理に持っていたイメージ

とはかなり違っていました。特に今回の２兆円の定

額給付金支給の問題は，優柔不断さが目立ち，機軸

がぶれているような気がしてなりません。

周りからなんと言われても，時間の経過の中で

少々方向性が間違っていたと感じても，「これは経

済の活性化に必ず必要なんだ」と，強く主張すれば

良かったのですが，最初に言った言葉が二転三転し

た結果，国民との信頼関係が薄れてしまったように

感じます。私どもにも反省しなければならない点が

ある様な気がします。

１．会長挨拶

石井雅之先生の町議選挙の開票日，事務所に午

後８時から２時間程度伺いました。82％の投票率

で450票の獲得は大変な数字だったと思われます。

代議員会ではお世話になりました。質問は少な

かったが，前向きな話し合いが多く，質問が無い

のはそれなりの評価を頂いていると判断して良い

のでしょうか？

２．報　　告

〔各部委員会〕

盧　医事処理小委員会　９月29日豺，30日貂

盪　広報部編集委員会　10月１日貉

〔本会関連の研修会・会議等〕

盧　岡山県介護保険関連団体協議会　９月26日貊

盪　大阪歯科大学・朝日大学・明海大学三大学歯

学部同窓会役員懇談会　９月27日貍

蘯　第152回定時代議員会　９月28日豸

盻　第121回定時総会　９月28日豸

眈　石井雅之先生（吉備中央町議選挙）

９月28日豸

眇　第１回学校保健推進協議会　９月30日貂

眄　日学歯　普及第２委員会　10月１日貉

眩　中国四国厚生局岡山事務所長と面会

10月２日貅

〔学院報告〕

盧　エイズ・ＳＴＤ出前講座　９月29日豺

盪　推薦入試願書受付　10月１日貉～15日貉

蘯　養護老人ホームに於ける口腔ケア実習

10月２日貅

３．行事予定

本会行事　　　56件

学院行事　　　８件

平成20年度 第23回

平成20年10月２日貅

18：30～20：07

会 長 酒井　昭則
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４．協　　議

〔各種依頼事項〕

盧　岡山県医療審議会委員の推薦依頼について

酒井会長

任期　平成20年９月１日～平成22年８月31日

締切　10月８日貉

盪 「石井まさひろ」出陣式への出席依頼につい

て

連盟対応

日時　10月９日貅　８：30～９：30

場所　岡山市下石井１－２－１

蘯　あべ俊子後援会新事務所開きの開催と臨席依

頼について

連盟対応

日時　10月12日豸　13：00

場所　あべ俊子津山事務所隣り

盻 「歯ッピーフェア」懇親会開催と臨席依頼に

ついて

平岩理事

日時　11月２日豸　18：30

場所　アカバナ

眈　平成20年度「岡山県地域・職域保健連携推進

協議会」の開催と出席依頼について

平岩理事

日時　11月７日貊　14：00～16：00

場所　三光荘　３階　パブリゾン

眇　第29回全国歯科保健大会の開催と周知依頼に

ついて

会長，平岩，蔵内，永澤（岡山），橋本（玉野）

日時　11月22日貍　12：30～17：30

場所　山口市民会館　

眄　都道府県歯科医師会レセプトオンライン対策

担当者（理事）連絡協議会の開催と派遣依頼

について

西岡理事，藤澤理事

日時　11月28日貊　14：00～16：30

場所　歯科医師会館　１階　大会議室

眩　都窪歯科医師会より慰労会の開催と臨席依頼

について

全員（宮地理事は所用の為欠席）

日時　12月６日貍　19：30

場所　アークホテル岡山

〔検討事項〕

盧　平成20年度社団法人日本学校歯科医会会長表

彰被表彰候補者の推薦について

該当者を調査する。

締切　12月22日豺

盪 「日歯会長選挙」選挙人選考日程について

抽選日を10月31日貊にする。

本会会館５階のホール改装について【再掲】

５．閉　会（鈴木常務理事）

今日の視点（東原慶和）

今週９月28日，第152回代議員会が無事に終わ

りました。議長によるスムーズな進行により，時

間的にも内容的にもかなり圧縮されたお陰で，い

い意味での緊張感を持続できたように思います。

但し，短時間に報告をまとめる為には，資料の整

理に費やされる時間はいつも以上なのかもしれま

せん。特に常務理事の先生方は１人で３部署くら

いの報告をされるので，そのご苦労は大変だろう

と思われます。みなさん，スムーズな進行の影の

努力をご理解下さい。

１．会長挨拶

先日ノーベル賞に３人の日本人が選ばれました

が，30歳位の時に書いた論文が今頃になって評価

されるのは，不思議な気がします。

デンタルミーティング，ご苦労様でした。円滑

にスムーズに進んだのは，事前準備が十分に出来

平成20年度 第24回

平成20年10月９日貅

18：30～20：25

理事会
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ていたからと感じています。

本日より社保支部講習会が始まりました。約１

ヶ月間，よろしくお願いします。

２．報　　告

〔各部委員会〕

盧　社会保険部検討委員会　10月４日貍

盪　学術部　正・副委員長会（学会リハーサル）

10月６日豺

蘯　医療管理部 正・副委員長会　10月８日貉

〔本会関連の研修会・会議等〕

盧　労働基準局より相談　10月３日貊

盪　第57回日本口腔衛生学会総会

10月３日貊～４日貍

蘯　中国地区歯科医師会親睦野球大会監督会議・

前夜祭　10月４日貍

盻　厚生部文化事業部会レクリエーション大会

（ファミリー釣り大会） 10月５日豸

眈　中国地区歯科医師会親睦野球大会

10月５日豸

眇 「はぐくみ岡山おぎゃっと21」 10月５日豸

眄　つくぼ・お口の健康8020 10月５日豸

眩　日学歯 学校歯科医研修制度運営委員会

10月７日貂

眤　日学歯 公益法人制度改革委員会 10月８日貉

眞　保険医療関係機関連絡会議　10月９日貅

眥　社保支部講習会（赤磐） 10月９日貅

眦　岡大歯学部臨床講義　10月９日貅

眛　協会けんぽ岡山県支部長と面会　10月９日貅

〔その他〕

盧　検死　９月22日豺

〔学院報告〕

盧　推薦入試願書受付　10月１日貉～15日貉

盪　岡大病院に於ける見学実習

10月６日豺～11月21日貊

蘯　老人福祉施設に於ける実習

10月６日豺～12月５日貊

盻　岡山市保健所に於ける実習

10月７日貂～12月12日貊

眈　入試準備委員会　10月７日貂

３．行事予定

本会行事　　　64件

学院行事　　　８件

４．協　　議

〔各種依頼事項〕

盧　歯誠会より「はぎわら誠司」総決起大会の開

催と臨席依頼について

酒井会長

日時　10月21日貂　20：00

場所　岡山県歯科医師会館 ３階 第３会議室

盪　第35回笠岡歯科技工専門学校歯科技工祭の開

催と高覧依頼について

東原理事

日時　10月26日豸　10：00～16：00

場所　笠岡歯科技工専門学校

蘯　都道府県歯科医師会専務理事連絡協議会の開

催と派遣依頼について

大嶋専務

日時　11月19日貉　14：00～17：00

場所　歯科医師会館　１階　大会議室

盻　都道府県歯科医師会事務長事務連絡会の開催

と派遣依頼について

事務長

日時　12月５日貊　14：00

場所　歯科医師会館　１階　大会議室　

眈　第29回岡山歯学会総会・学術大会の開催と後

援依頼について

承　認

日時　11月24日（月・祝）８：30～17：00

場所　岡山大学歯学部　４階

５．閉　会（伊丹常務理事）

今日の視点（宮地芳之）

今日の理事会で法人移行（公益又は一般社団）

に関する理事６名からなる特別委員会設置の旨発

表があった。公益社団法人移行についての資料は

理事会
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様々あるようだが，その内容を十分理解すること

はなかなか困難だ。私の担当している共済事業部

会もこの法人移行に深く関連している。平成18年

４月に改正された保険業法により1,000人以上の

規模の共済事業はこの保険業法の規制を受けるこ

ととなり，法人移行に伴い今後見直しが必要とな

ってくる。期限は平成25年11月末までだ。この機

に更に理解を深め将来の方向性を探って行きたい

と思う。

１．会長挨拶

２週間ぶりの理事会になりました。瞬間瞬間で

は刺激があり，特に直近のものは覚えているが，

時間が経つと記憶も曖昧になってきます。理事会

は，やはり１週間くらいがちょうど良いような気

がします。

２．報　　告

〔各部委員会〕

盧　広報部編集委員会　10月15日貉，21日貂

〔本会関連の研修会・会議等〕

盧　津山歯科医療センター設立20周年記念式典・

祝賀会　10月12日豸

盪　公益法人制度改革説明会　10月15日貉

蘯　日学歯理事会　10月15日貉

盻　支部社保講習会　10月15日貉【和気・御津】，

16日貅【小田】，21日貂【笠岡・新見】，

22日貉【瀬戸内・玉野・吉備】

眈　第72回全国学校歯科保健研究大会

10月16日貅～17日貊　

眇　第72回全国学校歯科保健研究大会懇親会

10月16日貅

平成20年度 第25回

平成20年10月23日貅

18：30～20：58

眄　第７回警察歯科医会全国大会　10月18日貍

眩　はつらつ井原ふれあいフェスタ 10月19日豸

眤　浅口市健康祭り 10月19日豸

眞　和気町教育委員会「寿学級」 10月20日豺

眥　岡山県歯科保健優良校事前審査会

10月20日豺

眦　歯誠会「はぎわら誠司」総決起大会

10月21日貂

眛　岡山県警「検視実務専科」 10月22日貉

眷　歯科技工士試験委員会　10月22日貉

眸　岡山県健康づくり財団と面会　10月23日貅

〔学院報告〕

盧　推薦入試願書受付

10月１日貉～15日貉　51名

盪　岡大病院に於ける見学実習

10月６日豺～11月21日貊

蘯　老人福祉施設に於ける実習

10月６日豺～12月５日貊

盻　岡山市保健所に於ける実習

10月７日貂～12月12日貊

眈　臨時三役会　10月21日貂

３．行事予定

本会行事　　　59件

学院行事　　　８件

４．協　　議

〔各種依頼事項〕

盧　加藤勝信氏を支援する会「勝歯会」発会式の

開催と臨席依頼ついて

三役出席

日　時　11月５日貉　20：00

場　所　岡山県歯科医師会館　３階　

第３会議室

案　内　本会三役宛

懇親会　発会式終了後に懇親会あり

（場所未定）

盪　第７回岡山医療訴訟連絡協議会の開催と出席

依頼について

理事会
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藤井副会長

日時　11月19日貉　16：30～18：30

場所　岡山地方裁判所　６階　大会議室

蘯　平成20年度公正採用選考人権啓発経営者研修

会の開催と出席依頼について

事務局対応

日時　11月26日貉　13：30～16：00

場所　岡山シンフォニーホール

講演 「偏見と差別のない社会づくり」

講師　中村敦夫（元参議院議員，俳優，作家，脚本家）

盻　平成20年度岡山大学歯学部教授会忘年会の開

催と参加依頼について

全員出席

日時　12月８日豺　19：00～21：00

場所　ホテルグランヴィア岡山

眈　新見支部新年互例会の開催と出席依頼につい

て

ご案内通り 出席

日　時　平成21年１月10日貍　18：30

場　所　米子皆生温泉「菊乃家」

ご案内　本会三役，連盟理事長

眇　日本対がん協会岡山県支部より年度会費納入

依頼について

承　認

特別会員　１口　10,000円

〔検討事項〕

盧　本会入会申込みについて

正会員　友成
ともなり

隆之
たかゆき

（岡山支部）

承　認（11月１日入会）

盪　広報部より広告・予告に対する新規定（案）

について【別紙】

「掲示板」（名称は未定）を作る。詳細は次回

５．閉　会（西田常務理事）

今日の視点（西岡宏樹）

10月９日から11月６日までの約１か月間，県下

20支部において社保講習会が開催される。４月の

改定内容の復習と点数アップのヒントに主眼を置

いて，約３カ月にわたり検討委員会で協議を重ね

てきた。スライドのみならず各種参考資料作成に

あたっても，各グループで積極的に取り組んでい

ただき，波のあった検討委員会の士気も尻上がり

に高まってきたように感じる。この勢いを追い風

にすれば，残り半年クールダウンすることなく駆

け抜けることができそうである。

１．会長挨拶

中国地区役員連絡協議会，松江への出張ご苦労

様でした。島根県歯会が一生懸命やっていたのが

伝わってきて好感を持ちました。

２．報　　告

〔各部委員会〕

盧　広報部編集委員会　10月23日貅

盪　医療管理部学会準備委員会　10月29日貉

蘯　学術部正・副委員長会　10月29日貉

盻　学術部救急蘇生班事前打合せ 10月30日貅

〔本会関連の研修会・会議等〕

盧　支部社保講習会　10月23日貅【玉島，井原】，

24日貊【都窪】，27日豺【児島】，28日貂【倉

敷】，29日貉【真庭】，30日貅【勝・英】

盪　中国地区歯科医師会連合会役員連絡協議会

10月25日貍

○社会保険担当者連絡協議会

○学術担当者連絡協議会

○広報担当者連絡協議会

○医療管理担当者連絡協議会

☆記念式典　　　　　　　　　

☆特別学術講演　　　　　　　

☆記念文化講演　　　　　　　

平成20年度 第26回

平成20年10月30日貅

18：30～20：47

理事会
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☆懇親会　　　　　　　　　　

蘯　中国地区歯科医学大会一般学術講演

10月26日豸

盻　歯科相談（歯科技工祭） 10月26日豸

眈　支払基金幹事会　10月27日豺

眇　岡山県医療審議会（法人部会） 10月28日貂

眄　岡山地方医療協議会　10月28日貂

眩　平成20年度糖尿病医療連携体制ワーキング

10月28日貂

眤　歯・口の健康つくり研究発表会　10月29日貉

眞　岡山県施設指導課へ出向　10月29日貉

眥　平成20年度各国税局管内税務指導者協議会　

10月30日貅

眦　岡山県歯科保健優良校表彰審査会

10月30日貅

〔学院報告〕

盧　岡大病院に於ける見学実習

10月６日豺～11月21日貊

盪　老人福祉施設に於ける実習

10月６日豺～12月５日貊

蘯　岡山市保健所に於ける実習

10月７日貂～12月12日貊

盻　推薦入試　10月25日貍

眈　臨時教務会議　10月28日貂

〔国保報告〕

盧　国保新聞に厚生労働大臣表彰受賞者掲載

勝・英の福山支部長が受賞

３．行事予定

本会行事　　　56件

学院行事　　　６件

４．協　　議

〔各種依頼事項〕

盧　岡山県介護老人保健施設協会より「要望書」

提出の賛同願いについて

承　認

盪　大歯岡山県同窓会支部長役員連絡協議会の開

催と臨席依頼について

酒井会長

日　時　11月15日貍　19：00

場　所　ホテルグランヴィア岡山

蘯　岡山市歯科医師会より忘年会の開催と臨席依

頼について

酒井会長，大嶋専務

日　時　12月３日貉　19：30

場　所　アークホテル岡山　３階　牡丹の間

盻　平成20年度第１回岡山産業保健推進センター

運営協議会の開催と出席依頼について

平岩理事

日　時　12月４日貅　15：00～17：00

場　所　岡山産業保健推進センター 会議室

眈　大阪歯科大学岡山県同窓会より平成20年度懇

親会の開催と臨席依頼について

酒井会長

日　時　12月６日貍　18：00

場　所　ホテルグランヴィア岡山

〔検討事項〕

盧　本会入会申込みについて

正会員　小川
お が わ

えり（倉敷支部）

承　認

盪　複数診療所開設会員の負担金の取扱いについて

５．閉　会（渡里理事）

今日の視点（江口邦成）

様々な困難な場面に遭遇した時，能力の高い人

に相談する事は正しいのだろうか。

又，反対に能力に不安のある人から依頼があれ

ば，即座に対応する事は正しいことなのだろうか。

私はあえて「NO」と言いたい。徹底した自助努

力以外に強い「個」は育たないと思う。

理事会



第７回警察歯科医会全国大会報告
メインテーマ「さらなる飛躍を目指して」

10月18日貍京王プラザホテル札幌にて上記

大会が開催され，酒井会長・藤井副会長と出

席いたしました。平成14年長野で第１回大会

が開催され今回で７回目を迎え，警察歯科医

会の活動も活発化しておりますが，その反面，

都道府県における格差も年々大きくなって来

ております。特に行政との連携が整っている

大規模災害を経験又は今後十分に予想される都道府県の設備・活動は目を見張るものがあり自県の規模

の小ささに毎回落胆を感じさせられます。財政危機の自県では・・・・。

特 別 講 演
演　　題　　　死者からのメッセージ―悪い奴らは眠らない―

講　　師　　　　　　旭川医科大学名誉教授　　塩野　寛

シ ン ポ ジ ウ ム
テーマ「今後の全国大会の役割を考察する」

口演蠢　災害時の連絡網を考察する 東京都歯科医師会理事 大越壽和

口演蠡　全国大会の効用と必要性 茨城県歯科医師会常務理事 志村俊晴

口演蠱　日本歯科医師会における警察歯科医会の現状と今後の展望

日本歯科医師会警察歯科医制度検討委員会委員長 塚本　亨

口演蠶　警察歯科医活動に対する日本歯科医師会の取り組み

日本歯科医師会常務理事 浅野正樹

警察歯科活動の現状に関わる要望
１．歯科的個人識別における歯科医師による死体の検査に関する法的根拠について

２．捜査関係事項照会等について

３．警察歯科活動に際しての身分補償等につて

４．災害時の参集について

５．身元不明死体票と家出人票との関係について

ポスターセッションにおいては，13題提出されており，「パソコン

を用いた簡易なデンタルチャート作成法」の出題があり，自県にお

いても早急な作成を考え行く予定です。尚，今大会内容等について

詳しい資料が必要な場合は県歯事務局に申し出てください。来年は

新潟にて開催される予定です。 （西田宜可）
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平成20年10月25日貍，26日豸に亘り，第59回中国地区歯科医学大会が松江市に於いて開催された。25

日はホテル一畑にて記念式典並びに功労者表彰式，特別学術講演，記念文化講演が盛況に行なわれ，そ

の後の懇親会もわきあいあいとした雰囲気で交流を深め合った。26日は島根県歯科医師会館にて患者さ

んとの信頼関係を深めるための様々なチームアプローチの実践について各県会員による一般講演が行な

われ，様々な取組みが紹介された。

また，大会に先立って25日午前10時より，中国地区歯科医師会役員連絡協議会及び広報，社会保険，

学術，医療管理の各担当者連絡協議会が開催され，よりよい歯科界の発展を目指して，活発な意見交換

が行なわれた。

……平成20年度第２回中国地区歯科医師会役員連絡協議会……

標記役員連絡協議会が，10月25日貍午前10時

より松江市のホテル一畑において各県歯役員並

びに関係者約50名の出席のもと開催された。河

原民宜島根県歯専務理事の司会により，財間至

宏同県歯副会長の開会の辞をもって開会され，

仲佐善昭同県歯会長より要旨以下の開会挨拶が

あった。「今春の保険点数の改定は評価できる

が，医院の経営状況は依然厳しい。医療費の抑

制政策に加えてリーマンブラザーズの破綻を契機とした世界同時株安，世界的な金融危機が起こり，景

気の影響を受けやすい歯科界は最悪の状態になることも危惧される。日歯，日歯連盟には2,200億円の

医療費削減撤廃をはじめ，早急な対応をお願いしたい」

続いて来賓の大久保満男日本歯科医師会会長，永山一行日本歯科医師連盟会長，石井みどり参議院議

員より来賓挨拶があった。来賓・出席者紹介の後，議長に当番県の仲佐

善昭島根県歯会長，副議長に次期当番県の山科　透広島県歯会長が選出

され，報告に入った。村上恵一日歯専務理事より日歯会務報告として定

款施行規則等の一部改正，機構改革，レセプトオンライン化等について，

続いて渡邉敏弘日歯連盟理事長より日歯連盟報告として社会保障関連予

算への対応，第45回衆議院総選挙への対応等について説明がなされた。

中国地区関係としては，中国地区歯科医師会連合会表彰と，親睦野球大会の状況について報告された。
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今回協議は以下の４議題についてなされた。

盧日歯定款施行細則第23条の一部改正に伴う地区制の再編施行について（鳥取県）

９月の日歯第161回代議員会において，現行の10地区制が７地区に再編されることが決定した。平

成21年４月より中国地区は合併して「中国・四国地区」に再編移行することになるが，いまだ両地区

間でこの件についての協議がまったくなされていない。準備のため２年程度の猶予期間をみて施行さ

れることが妥当ではないか，との趣旨であった。すでにそれぞれの地区で次年度の事業計画が決定し

ていることもあり，各地区の同意を待たず拙速との意見もあった。大久保日歯会長からは，弾力的に

運用してかまわないとの回答があった。

盪日歯連盟次期参議院選挙比例代表統一推薦候補者選考委員会の答申と今後の対応について（鳥取県）

第７条の３分の２以上の賛成という規定はハードルが高すぎるし，第８条の“検索”の文言はわか

りにくいので，まず新たに規定を改正した上で選考するべきではないか，との意見が出された。これ

に対して連盟は，現在のところ選考委員会で検索し，候補者を特定し，立候補を要請し，決定するこ

とになっているとの回答であった。

蘯各県における日学歯の加入状況と，日学歯からの情報提供に対する未入会者への対応，入会促進の方

策についてお聞きしたい。また，日歯の日学歯への見解について伺いたい。（島根県）

各県平均すれば大体３～４割の加入率であった。各県とも入会促進には工夫努力されており，歯科

医師会新入会員や学校歯科医に対して，強弱はあれ入会を勧めているところがほとんどであった。な

かには鳥取県のように，原則として学校歯科医に日学歯入会を条件としているところもあった。また

大久保日歯会長は，生涯を通しての歯科保健という観点からも日歯と日学歯はうまく連携が取れてい

ると考えている，と述べられた。

盻レセプトオンライン化に対する各県の対応と日歯の現状について（島根県）

レセコンの普及率がたいへん低く，まだほとんど手をつけていない県もあれば，広島県のようにＩＴ

委員会を立ち上げ，独自のレセコンソフトを作製し，手書きレセプトにも安価な金額で代行を考えて

いるところもあった。岡山県もオンライン化にはいつでも対応できる体制とのことであった。また約

２割といわれる手書き請求の会員への対応について，日歯は様々なトラブルの可能性や経費面も考慮

しながら，日歯による代行請求やレセコン移行可能な会員への援助の方法を検討されていた。

途中，地元に戻られていた細田博之自民党幹事長がご挨拶にお寄り下さったこともあり，予定を超過

して２時間半を超える協議の後，福本隆生島根県歯副会長の閉会の辞をもって終了となった。
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……広報担当者連絡協議会……

当番県の安部 守島根県歯科医師会理事による開会挨拶の後，小谷田 宏日歯常務理事より，レセプ

トオンライン化の現状が説明され，日歯都道府県通信への中国各県の事業報告について好評価を頂いた。

その後，日歯広報活動の新規事業等について報告があり，全国規模での情報共有の必要性を強調された。

次いて以下の協議題について活発な意見交換がなされた。

（協　議）

１．来る公益法人制度改革における歯科医師会としての対外

広報活動について

２．会報のメールマガジン化等ＩＴ化への進行状況について

３．会報発行以外の活動状況，対外ＰＲ等について

４．地元メディアの活用について

５．県民との意見交換について

６．対外ＰＲについて

７．メール会員について

時代の流れから，ＩＴ化や対外ＰＲについての協議題が多く，各県ともいろいろ模索しており，携帯

メールによる訃報等の県下一斉送信などの実践例も多数紹介された。今回たくさんの情報交換，共有が

実現でき今後の活動に生かされることと思う。

……社会保険担当者連絡協議会……

１．来賓挨拶 日本歯科医師会常務理事　渡辺三雄

平成20年度診療報酬改定－総括と今後の対応－について，

日歯レセコンソフト開発・事業の経緯について詳細な報告が

あった。

２．協　　議

１）中国四国厚生局への移管に伴う各県における現状について

２）平成21年度に実施するとされた外来環の検証の実施要領について

３）レセプトオンライン化への日歯の対応の現状，および日歯レセコン事業の進捗状況と今後の展望
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について

４）各県の指導，監査状況について

５）保険外併用療法の活用について

６）補綴物維持管理について各県の返戻等について

以上，予定時間を越えての活発な意見交換があった。

……学術担当者連絡協議会……

冒頭に江里口 彰 日歯学術担当常務理事が来賓挨拶の中で，

本年度より実施された新日歯生涯研修制度の経過報告が行わ

れ，より一層の会員への周知を図るよう理解と協力を求めた。

また，21年度日歯生涯研修セミナーのテーマにインプラント

治療を取り上げる予定である旨，公表された。その後，協議が

行われ下記の案件について討議された。

１．医療連携について

蘆各県とも各郡市会ごとに拠点病院ができるようなシステム作りを考えている。

蘆各県とも年に数回研修会を開催している。

２．救急蘇生講習会について

蘆各県ともＡＥＤの普及に伴い「ＢＬＳとＡＥＤ使用法について」の内容に重点をおいている。

蘆各県ともＡＥＤの設置歯科医院が増加している。

蘆本県の救急蘇生講習班インストラクターの支部への出前講

習会形式の活動が非常に参考になったと高い評価を頂いた。

蘆江里口常務理事：医療人として社会貢献と偶発症の防止た

め実習講習会が必要である。

３．新日歯生涯研修制度について

蘆各県ともＩＣカードによる入力が好評で，講習会における出席者のＩＣカード使用率は高くなって

いる。

蘆パソコン等で自己申告する「Ｅ－システム」に力を入れて研修単位をアップする。

蘆本県でのＩＣカード使用率は他県よりも高く，90％近くになっている。

蘆江里口常務理事：以前の日歯生涯研修制度よりも参加率が高くなっている。これからも一層，普及

させたい。

４．各県の学術大会，研修会等の開催状況について

蘆 各県とも学会，研修会，講習会等において講師および演題はタイムリーなもの，ベーシックなも
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の，実習を伴うものなどを選定している。

蘆本県の参加者対象のアンケート，その後の事業評価を行っていることを報告した。他県から関心が

高く問い合わせが多数あった。

蘆江里口常務理事：自県だけでなく，他県との連携が必要。ホームページで全国の様子が分かる。

５．他部門との合同研修会について

蘆各県とも学術部と他部との共催で行うこともある。

蘆地元大学，他職種との連携を密に取り研修会を開催している。

……医療管理担当者連絡協議会……

日本歯科医師会より元田文治医療管理委員会委員長が来賓として出席され，標記連絡協議会が開催さ

れた。

協議事項

各県より提出された10題の協議題について協議，意見交換が行なわれた。その主なものは次の通りで

ある。

蘆「医療安全管理」に関する事項について

蘆未就労歯科衛生士の求人情報について

蘆歯科技工士の離職率の急増とそれに対する対応について

蘆医療監視に対する情報の交換について

蘆日歯歯科医療安全対策ネットワーク事業について

蘆代診派遣システムについて

第５次医療法に基づく医療安全管理体制の確立と，義務化された項目に対する会員への周知徹底が未

だに不十分であり，今後さらなるより具体的な広報活動の必要性があることが示された。また，歯科技

工士の卒後の動向について，日歯の元田文治医療管理委員会委員長は，30％の歯科技工士が他職種へ職

種変更することを説明し，これから十分な対策が必要になってくると述べた。医療監視の実施状況は各

県によりその頻度に差があるが，日頃必要十分な準備態勢を整えておくことが求められる。更に，日歯

の元田文治先生より医療監視のために必要最小限なチェックリストの情報提供があった。山口県歯科医

師会では代診派遣システムの構築を予定しているが，これには様々な問題があり，十分な検討をしてシ

ステムの構築をするべきであるという意見が日歯の元田文治先生よりあった。
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……記念式典並びに功労者表彰式……

10月25日午後１時よりホテル一畑２Ｆ「平安の間」

にて，記念式典並びに功労者表彰式が執り行なわれ

た。開式の辞の後，物故会員に黙祷が捧げられ，仲

佐善昭大会委員長（島根県歯会長）の式辞が述べら

れた。続いて大久保満男日歯会長，松浦正敬松江市

長代理の２名の方から祝辞を頂き，祝電披露，来賓

紹介が行なわれた。

中国地区歯科医師会連合会表彰では，岡山県から，葛西茂之先生（玉島支部），大西正隆（井原支部），

難波荘祐（岡山支部），三宅　至（玉野支部）の４名の先生方がその業績に対して映えある賞を受けら

れた。

その後，次期開催県の山科透広島県歯会長が挨拶され，閉式の辞にて滞りなく盛会裡に終了した。
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特別学術講演

＜講演要旨＞

口腔外科の最前線の医療を中心に，また外科医療に

重要なものを提示された。その中で，口腔癌治療おい

ての早期診断・鑑別診断による早期治療が重要であり，

簡単な治療で，死の危険性も極めて少なくなる。

そのためには日常の臨床で口腔粘膜病変における類

似疾患や良性・悪性の鑑別診断が大切であり，特に潰

瘍性疾患の程度や白板症や扁平苔癬に代表される前癌

病変・前癌状態等を見落とさない様に心掛けて頂きたいと強調された。

そして多様な病変のスライド写真を供覧しながらその特徴や鑑別ポイント等を詳細に解説された。

また，最近の話題として，ＨＩＶ感染症の問題点，さらにビスフォスフォネート剤使用者の歯科治療

講演蠢

「口腔外科医療の最前線」

東京医科歯科大学大学院教授 天笠　光雄 先生



で注意すべき点についても知見を述べられた。

我々会員にとって，日常臨床で頻繁に遭遇する粘膜疾患において口腔癌等の早期発見・診断により，

迅速に然るべき専門医への紹介等に努めることが患者さんの更なる信頼と幸福に繋がるものと再認識し

た次第である。

＜講演要旨＞

医療のゴールは医療行為を通して患者さんとそのご

家族を幸せにして差し上げることだと考え，当講座で

は，＜口腔病変の一貫治療＞という理念を掲げ，島根

県歯会員の先生方からの紹介患者中心の治療にあたっ

ている。

また，それは会員の先生方のご協力はもちろん，他

科の医師，看護師，歯科衛生士，歯科技工士，検査技

師，栄養士等多くの専門職の方々のサポートで成り立っている。

歯学部病院と異なり医学部口腔外科という単科の特殊性を考慮して，口腔病変の診断から特に口腔癌

の切除・形態再建～インプラントによる顎口腔機能回復の過程まで，具体的に症例を供覧しながら，患

者さんへのチームアプローチの現況とその重要性について概説された。

その中で，チームアプローチに関しては「チームのあり方」と「アプローチのあり方」の両面を充実

させる必要があると強調された。

それにはチーム内の意識統一のための入念なミーティングや報告・連絡・相談を徹底し，また，チー

ム員の自発的研鑽を奨励し資質の向上にも努め，組織としての活性化を図っている。

また，病診連携にあたっては，紹介医への紹介患者の治療経過の速やかな情報提供を常に心掛ける様

に指導・監督している。さらに連携する他職種の方全てが同一の患者情報を共有することが効率的で

安心・安全な医療の提供に繋がると力説された。

一方，口腔外科医の社会貢献活動の一環として，地元歯科医師会と協力して患者への口腔癌の早期発

見・啓発事業のための口腔癌検診システムの構築にも尽力されており，関根教授の口腔外科医としての

地域への情熱と真摯な姿に感動した次第である。

ー 19ー

J. ODA  vol.743     ’08-12

講演蠡

「チームアプローチによる口腔外科治療」

島根大学医学部歯科口腔外科学講座教授 関根　浄治 先生

第59回中国地区歯科医学大会
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「藤村吉彦先生の発表を聴いて」

訪問歯科診療は開始当初は義歯の調整，修理が中心であったが，

最近では多数の残根，根面カリエスを有する有病高齢者あるいは摂

食・嚥下障害のある要介護高齢者に対して家族から「口から食べさ

せたい」との要望が多く，経口摂取の重要性が認識されつつある。

その結果，医科主治医のみならず，看護師，介護士を含めた関連他

職種の方たちと連携を取る必要性が高まった。今回は，他職種と協働したチームアプローチが必要とな

記念文化講演

世界遺産の郷・石見銀山を語る
石見銀山ガイドの会

顧 問　西 本　俊 司

昨年７月世界遺産となり，現在も脚光を浴びている「石見銀山」

について，メディアや，文献等で十分に出てこない裏話的な視点

から思いを込めてお話ししていただいた。地元の人でしか語れな

い内容で大変興味深く話の中に吸い込まれ，「石見銀山」が繁栄

していた頃にタイムスリップしたような錯覚に陥いるかのような

貴重な講演でした。

第59回中国地区歯科医学大会

一 般 講 演

（各県会員発表）

「テーマ」

我々の未来へのキーワード・患者さんとの信頼関係を深めるために

―様々なチームアプローチの実践―

「チームアプローチを必要とした訪問歯科診療症例検討」‥‥岡山県
倉敷市開業　藤　村　吉　彦 先生



った事例を４症例報告された。

まず，抗血液凝固剤（ワルファリン）を使用している症例から第１症例はワルファリン４日間中止後

に右下側切歯を抜歯したが，２日後に新たな脳梗塞を経験し抗血液凝固剤服用者の術前，術後の管理の

困難さを経験した事例。第２症例は同じくワルファリンを1.5ｍｇ/day服用患者で長期残根上義歯を装

着していたが著しく口腔衛生が悪化したことから，残根を抜歯し義歯新製を目的に大学病院と連携をと

った症例。入院下で11歯の残根を抜歯し，術後の管理のみ訪問診療で対応し予後も問題なく新義歯を作

製できたことから，抗血液凝固剤を服用中であれば後方支援病院と連携することが効果的であることを

示された。

また，栄養を胃瘻からだけでなく経口摂取させたいという家族の要望が出た場合，摂食・嚥下リハに

取り組むことになるが，内科主治医に病状照会した上で摂食･嚥下障害担当歯科医に診断を依頼する。

その場合，関連他職種と連携を取る必要もあるが，必ずしも十分な知識を持ったスタッフがいるわけ

でもないので，我々訪問歯科医師が中心となってチームを作ってアプローチする必要があることを強調

された。

さらに，患者の身近な場所に摂食訓練法の要点をわかりやすく解説した図を常に掲示して，口腔ケア

を含めて日常的に介護に関わるスタッフにも理解を深めてもらい，連携の効果をあげた事例についても

報告された。

特に，在宅で療養されている患者は急性期病院からリハビリ病院へ，さらに介護施設と自宅とを入院，

転院あるいは退院を繰り返す場合が多い。したがって，連携が途絶えることのないような他職種とのチ

ームアプローチも重要であると追加され，講演を締めくくられた。

（広島県）「広島県における歯周病と糖尿病の相互関連調査」と題して，広島県歯会と広島大学と共同の

広域疫学調査「Hiroshima Study」に関して発表された。

これは，歯周病治療の長期管理が糖尿病に与える影響を「高感度CRP」と「HbA１c」の数値で統計

調査するもので，歯周病と糖尿病の相互関連の詳細なEvidenceや有効な治療法に関するデータを得るこ

とを目的としている。今回は，その中間報告として３症例を呈示し，医科歯科連携の成果や被験者の判

定基準見直しなどについて解説された。

（島根県）「地域における口腔ケア連携の足ががりとして～病棟内口腔ケア回診の試み」と題して，地域

の一歯科医師として病院内での口腔ケアや嚥下リハの普及・定着が地域での在宅リハビリサービスに繋

がることを目指し，病棟スタッフと口腔ケア連携・協働プログラムを実施した事例を報告された。
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（山口県）「チームアプローチに関する問題点―心に問題ある患者の対応―」と題して“疾患をみる，治

す”というスタンスから“人をみて各個人に合わせた支援を行なう”という意識の変換，心と体の両方

の治療の重要性について話された。

（鳥取県）「私の実践した病診連携，実践しようとする診診連携」と題して，まず発表者の経験に基づい

て，病院歯科の歯科医師としての病病連携・病診連携の重要性や役割を述べられ，次いで開業後の一般

診療所の歯科医師としての病診連携・診診連携の問題点について発表された。患者さんとの信頼関係を

深め医療連携を成功させるためには，いかに医療機関内外でのチームアプローチが大切であるかを示さ

れた。

「おわりに」

今大会ではチームアプローチの重要性とその実践について，各県が趣向を凝らした発表で，さまざま

な角度から述べており，レベルも高く，非常に興味を引く，まさに未来への診療に繋がる充実した内容

でした。

その中でも特に，在宅歯科医療や病院歯科では医科主治医をはじめ歯科以外の他職種との連携は必須

である。また，歯周病も糖尿病をはじめとする全身との関係が明らかにされたことから，今後益々他職

種との関わりを持ちながら地域医療に貢献する必要が出てくることであろう。

高度な医療を患者や家族に安全で安心して受けてもらうためには，地域での医療連携の充実を図るこ

とも重要であることを改めて認識することができた意義深い大会であった。
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日歯選挙規則第５章45条に有るように会員100名に１名の割合で日歯会長選挙人を選出することにな

っています。したがって，岡山県歯科医師会では選挙人は10名となり，日歯会長選挙権を有している日

歯代議員２名を除き，残り８名の選挙人を選出する事となりました。

平成20年10月31日貊午後８時から，岡山県歯科医師会館５階大ホールにて日本歯科医師会 会長選挙

選挙人選出抽選会が開催されました。

大嶋専務理事の司会のもと，会長挨拶として酒井会長は「会員の先生方に日歯会長をどういう方法で

選んでいるのかを知ってもらい，1,048名の会員の先生方が全く平等に権利を有しているという点にお

いて，岡山県歯科医師会の行っている選挙人を選出方法は最も良いものだと信じております。本日お集

まりの33名の先生方には，厚くお礼を申し上げます」と述べられました。引き続き西崎選挙管理会委員

長は「岡山県での前回の選出方法は，非常にユニークで民主的であるということで，中央でも大変好評

であったという事です。それに加え，今回はより公平にする為２回の抽選を行います。今回選ばれた８

名の先生方は，岡山県の代表として頑張って頂きたいと思います」と挨拶をされました。

高原事務局長の点呼で抽選順を決める１回目のくじ引きが行われ，引き当てた番号順に着席し，１番

から順に登壇し本抽選（２回目）のくじを引きました。33名全員引き終わり残りくじが無いことを確認

した後，一斉に封筒を開け，下記の８名の選挙人が決定しました。

１．浜崎慎太郎先生（岡山）

２．藤井 高志先生（岡山）

３．白石 尊之先生（岡山）

４．山本 忠浩先生（岡山）

５．今濱 俊博先生（岡山）

６．松尾 進先生（岡山）

７．松三 洋夫先生（児島）

８．武用 光正先生（和気）
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日本歯科医師会 会長選挙 選挙人選出抽選会
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平成20年

10月 12日貂 蜷電算機利用率　歯科はほぼ8割

普及率は都道府県でバラツキ

22日貉 蜷 「こころとからだの健康」

全国89の歯科保健優良校を表彰

23日貅 蜷レセオンライン化「完全義務化の撤廃を」

三師会が「共同声明」提出

24日貊 蜷日歯レセコンソフト開発業者

NTTデータを選定

11月下旬にも正式契約を理事会で承認

第72回全国学校歯
科保健研究大会

「歯・口の健康つくりの総合的展開を目指して―こころとからだの
健康…『生きる力』を基盤として」をテーマに第72回全国学校歯科
保健研究大会が16，17の両日，横浜市のパシフィコ横浜で開かれた。

…
…
…
…
…
…

…
略
…
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マンスリー・デンタル・ニュース・レビュー

24日貊 蜷診療種別支払確定件数及び金額
（20年７月診療分）

28日貂 蜷警察歯科活動での規制の一部変更など

警察庁が日歯に回答

「十分議論・検討して適切に判断」

30日貅 蜷運転資金等を融資歯科医院は4,000万円まで

福祉医療機構代付金利は年1.7％

31日貊 蜷 歯科医師の参画要求

日歯が厚労省・分科会に意見書

11月５日 貉 蜷歯科・医科系8大学が連携

「口腔医学」確立と教育体制整備

10日豺 蜷ベスト・スマイル・オブ・ザ・イヤー
谷本さんとDAIGOさん

女子ソフト上野さん

11日貂 蜷国保保険証のない子供

全国で3万3千人

厚労省調査 33万742世帯

国民健康保険の保険料の滞納により保険証を返還し，
「国民健康保険被保険者資格証明書」が交付されてい
る世帯が全国で33万742世帯にのぼることが厚労省の
調査で分かった。このうち子供のいる世帯は１万8240
世帯で中学生以下の子供は３万2903人だった。

介護認定での
口腔機能評価

8020運動20周年
記念会長特別賞

蜒
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１．報　　告

１）９月新入会員　１名

２）「2008年10月支部社保講習会」スライドプレゼン ９月６日貍

３）・「支部講習会スライド」作成小委員会 ９月６日貍

・「症例別文例集」作成小委員会 ９月６日貍

・「歯科訪問診療と介護保険改訂版」小委員会 ９月25日貅

４）岡山社会保険事務局と面会 ９月18日貅　酒井会長，担当理事

５）支払基金幹事会　　　　　 ９月22日豺　酒井会長

平成20年７月診療分

・前年同月対比　　支払額：100.0% 件数：99.1%

・前 月 対 比　　支払額： 98.4% 件数：96.2%

平成20年５月診療分レセプト１件当りの平均点数

・本人　岡山県　1,323.1点　　全国平均　1,340.0点

・家族　岡山県　1,031.9点　　全国平均　1,079.8点

６）国保審査委員会報告

平成20年５月診療分レセプト１件当りの平均点数

岡山県　国保・退職者1,385.4点　　老健・後期高齢者1,628.6点

７）岡山地方社会保険医療協議会　 ９月24日貉　伊丹常務理事

・新規指定医療機関　１医療機関

８）社保相談窓口報告

２．行事予定

１）2008年10月支部社保講習会 10月９日貅～11月６日貅　県下20支部

２）保険医療関係機関連絡会議 10月９日貅　14：00 支払基金　小林理事

３）平成20年度中国地区歯科医師会第２回社会保険担当者連絡協議会

10月25日貍　10：00 ホテル一畑　伊丹常務理事　小林理事　西岡理事

４）第31回　検討委員会　　　　　 11月１日貍　15：00

３．協　　議

１）「保険請求のヒント」の校正 ―義歯を新製する前に編―

第30回　社会保険部検討委員会報告
平成20年10月４日貍　15：00～18：00



２）支払基金９月審査について

３）国保９月審査について

４）「2008年10月支部社保講習会」について

５）「歯科訪問診療と介護保険」改訂版の作成について

６）「歯科衛生士業務記録簿」の作成について

途中で酒井会長の挨拶があり「今回の支部社保講習会では先生方の知識を智恵に変え，情熱を持って

伝達して頂きたい」と述べられた。

検討委員会終了後に「支部社保講習会」のプレゼンを行った。
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お礼!! バザーへの協力ありがとうございました!!

岡山県難聴者協会より本会に対しバザーへの出展物寄付の協力依頼があり，有志の先生方

に協力をお願いしておりましたところ，多数の品物が事務局に寄せられました。ご協力に感

謝申し上げます。

なお，岡山県難聴者協会の川端充会長よりご寄付頂いた品物は岡山刑務所矯正展のバザー

に出展し135,082円の収益がありましたことをご報告するとともに，ご協力頂きました皆様に

厚く御礼申し上げますという内容のお手紙を頂きました。

県歯報告  



ー 28ー

J. ODA  vol.743     ’08-12学　術　部 

第136回 学 術 集 談 会

インプラント治療の進歩は目覚しく，適応症の拡大と長期的な予後が期待できるようになりました。

今回は今，最も注目されているCT画像診断を中心にお話していただきます。多数の先生方にご参加く

ださいます様お願い申し上げます。

「インプラント治療におけるCT画像診断の役割」

日　時　 平成21年１月25日豸　10：00～12：30

場　所　 岡山県歯科医師会館　５階大ホール

＜講演抄録＞

今日，歯の欠損に対するインプラント治療は，安全で確実な機能の回復（リハビリテーション）が期

待できることから，価値観の高い補綴術式として評価されるようになりました。

しかしながら，インプラント治療においては，審美性をもった治療結果を達成することも大きな目標

であるため，術者は正確な診査・診断のもとにリスクファクターを明確にしたトップダウントリートメ

ントを実践すべきです。その際，難症例においては骨造成やインプラントの傾斜埋入・ショートまたは

ナローインプラントなどの活用を検討しますが，そのような場合，より正確な画像診断が求められるこ

とから，CT画像診断は避けて通れないようになりました。

ご案内

中 村　社 綱 先生

（インプラントセンター・九州所長）

中村社綱（なかむら たかつな）

略歴

Ｓ22年11月17日熊本県生

学歴

1975年　神奈川歯科大学卒業

1975年　九州大学歯学部口腔外科学教室研究生

1980年　九州大学歯学部口腔外科学教室専攻生

1981年　佐賀医科大学歯科口腔外科専修生

1988年　神奈川歯科大学口腔解剖学教室研究生

1994年　学位取得（歯学博士）

職歴

1975年　九州大学歯学部付属病院医員

1977年　九州大学歯学部文部教官助手

1980年　中村歯科医院開設

1990年　医療法人スマイルライン 理事長就任

1998年　インプラントセンター・九州　開設

現在　　九州大学歯学部臨床教授

神奈川歯科大学補綴学教室非常勤講師
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◎正･副委員長会

７月28日豺，８月８日貊，18日豺，25日豺，

10月６日豺，29日貉

蘆病診連携に関する小冊子の件

蘆救急蘇生講習会の件

・玉島支部，都窪支部，瀬戸内支部

蘆第59回中国地区歯科医学大会の件

・一般講演県歯会員発表者選定について

・学術担当者連絡協議会協議題について

蘆平成20年度秋季歯科医学大会の件

蘆第136回学術集談会の件

蘆ブックレビュー検索機能・ＨＰ掲載の件

◎小冊子作成小委員会　

７月23日貉

◎図書委員会

７月28日豺

◎救急蘇生講習班打合せ会

８月21日貅

◎玉島支部救急蘇生講習会

８月28日貅　玉島歯科医師会館

◎都窪支部救急蘇生市民公開講習会

10月５日豸テルサ岡山

◎第59回中国地区歯科医学大会県歯会員発表

者リハーサル

10月６日豺藤村吉彦先生（倉敷支部）

◎平成20年度第２回中国地区歯科医師会学術

担当者連絡協議会

10月25日貍　松江市

◎第59回中国地区歯科医学大会

10月25日貍～26日豸　松江市

◎瀬戸内支部救急蘇生講習会

11月１日貍　本会会館５階大ホール

学 　 術 　 部報 告

一方，インプラント治療における患者のニーズも大きく変化しているようです。それは，治療期間の

短縮（より早く）と低侵襲手術（痛くなく）といった新たなテーマであり，前者への対応策は All-on-４

に代表される即時荷重法で，後者への対応策はフラップレス手術法であるといえるでしょう。また，急

速なコンピューター診断用ソフトの進化は精度の高いインプラント手術用ガイドの開発に成功し，この

手法はさらに発展し，無歯顎患者に１時間の歯（Teeth-in-an-hour）を提供できるようにもなりました。

まさに，インプラント治療の革命といっても過言でありません。

これらは，患者のニーズ（安全で，より早く・痛くなく・より快適に）に答えるばかりでなく，術者

にとっても安心・安全の手術ができるため，手術のストレスから解放される，魅力的な方法であるとい

えるでしょう。

今回，インプラント治療に欠かすことができなくなってきたCT画像診断と手術ガイドシステムにつ

いてお話しいたします。



平成20年度　岡山県歯科医師会　瀬戸内支部救急蘇生講習会後記

｢あなたは大切な人を守れますか？｣

―最新心肺蘇生法とＡＥＤ使用法について―

岡山県歯科医師会学術部救急蘇生講習会は，平成14年より，岡山，倉敷，津山，玉野，高梁，笠岡，

玉島等の各支部の要請を受けて，岡山県下各地で開催されてきた。今回は，瀬戸内支部の会員17名を対

象として，11月１日貍午後７時30分より岡山県歯科医師会館において開催された。

救急蘇生が必要な現場に出くわす可能性の多少にかかわらず，救急蘇生法は我々歯科医も医療人とし

て当然知っておくべき知識，技術であり，2004年７月より一般市民にもＡＥＤの使用が推奨され，一般

市民向けの講習会も各地で行われている。

馬場正重瀬戸内支部長，鈴木聖次常務理事の挨拶で始まり，救急蘇生班　小川克昌先生の講義が行わ

れた。動画を用いた具体的な手技及びその医学的な理論が解説され，現場に居合わせた人の早期の救急

処置の重要性が強調された。その後，成人の蘇生人形一体に対し３名ずつに分かれて，各インストラク

ターの指導のもとに実習を行った。１つ１つの手技を確実に行い，その後基本手技であるＡＢＣＤ

(Ａ：気道確保，Ｂ：呼吸の確認と人工呼吸，Ｃ：胸骨圧迫（心臓マッサージ)，Ｄ：ＡＥＤを用いた除

細動）といった一連の処置をスムーズに行えるように実習を行った。実習の後半は，小児，乳児の救命

処置，及び最近問題となっている気道異物による窒息死への対応として，気道閉塞訓練人形（チョーキ

ング・チャーリー君）を用いた気道異物除去の実習，そしてバッグバルブマスクの使用法についての解

説も行った。

今回参加された瀬戸内支部の会員の皆様も，週末の夜遅い時間にもかかわらず，熱心に受講されてい

ました。このような救命処置が必要な状況はいつ生じるかわからないわけであり，繰り返し実習を行う

ことで常に記憶にとどめておき，いざ必要なときにすみやかに的確に処置を行うことができるようにし

ていくことが大事であると考えます。

（竹林俊明）
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平成19・20年度　倉敷市教育委員会指定
『生活習慣病等を目指した歯・口の健康つくり調査研究事業』研究発表会

平成20年10月29日，倉敷市立穂井田小学校に

おいて研究主題『自ら考え，進んで健康つくり

に取り組む児童の育成～歯・口の健康つくりを

通して～』をテーマに研究発表会が開催されま

した。この事業は，日本学校歯科医会より歯科

保健推進学校として委嘱され２年間の成果を発

表するものです。当日は，公開授業・研究発

表・岡大病院小児歯科 岡崎好秀先生による『歯

科医師からみた食育』と題した講演が行われ，

日本学校歯科医会・倉敷支部・玉島支部より担当者が出席するとともに養護教諭等の教育関係者約250

名が出席し学校歯科保健について熱心に討議されました。なお，この調査研究事業に大変ご尽力頂きま

した穂井田小学校学校歯科医である玉島支部の川西三貴先生に感謝申し上げます。

（理事　平岩　弘）

岡山県歯科保健研修会　予告

「新健康フロンティア戦略における歯の健康力の役割」
―食育・介護予防・メタボリックシンドロームー

講 師 鶴見大学歯学部探索歯学講座教授（元国立保健医療科学院部長）

花田　信弘　先生

日 時　 平成21年１月18日豸　10:00～12:00

場 所　 岡山県歯科医師会館　５階　大ホール

対 象　 会員・歯科衛生士

主 催　 岡山県・岡山県歯科医師会・岡山県歯科衛生士会
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第72回全国学校歯科保健研究大会開催される

2008年10月16，17日神奈川県にて開催され，岡山県歯科医師

会より，酒井会長，黒住副会長，平岩理事，恵谷委員長，中里

副委員長が出席しました。

全体構想は下記の通りでした。

第72回全国学校歯科保健研究大会
［神奈川県］



医療管理３年計画“桃太郎プラン”
～考え・実践しよう！患者満足と医院経営業績の向上～

日　時：平成21年２月８日豸　午前10時～午後３時（予定）

会　場：岡山県歯科医師会館　５階大ホール

講　師：倉治ななえ（クラジ歯科院長）

青木　薫　（クラジ歯科主任歯科衛生士）

＊スタッフも奮ってご出席ください。
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歯科医院スタッフレベルアップ講演会　Part蠡

患者さんが集まる歯科医院をめざして
－医院と人をつなぐコミュニケーション その２－

予　告

年末年始休館のお知らせ

休館日　平成20年12月28日豸～平成21年１月４日豸

例年の通り，本会会館を上記期間中，休館させていただきます。

ご迷惑をおかけいたしますがご了承下さいますようお願い致します。

日曜・祝日の開館予定日
お知らせ

11日（日） 12日（月・祝） 18日（日） 25日（日）

× × ○ ○

10：00～13：00 10：00～13：00

７日（日） 14日（日） 21日（日）23日（火・祝） 28日（日）～平成21年１月４日（日）

× × × × 年末年始休業

10：00～12：00 10：00～12：30

1月

12月

○印 開館予定 ×印 閉館予定

※行事等の都合により変更となる場合もあります。 ※詳細については事務局にお問合せ下さい。



平成20年度広島国税局管内税務指導者協議会報告

10月30日貅広島県歯科医師会館にて上記協議会が開

催された。県歯から酒井会長，藤井副会長，倉敷市歯

科医師会（適正申告推進モデル地区）から野瀬専務理

事が出席し，下記の日程にて盛んな協議がなされた。

協議内容

盧管内各歯科医師会からの現状報告

盪適正申告推進モデル地区活動状況について

蘯各歯科医師会提出協議題について

診療報酬・申告所得額等会員の歯科医院の経営状況をどのように把握され，対策を講じておられ

るか？また，今後の予定をお尋ねしたい。

研　　修

「リース関連税制につて」 日歯青申連理事　　　　　清水　勢一

「歯科医業経営の現状につて」 日歯青申連嘱託税理士　　岡崎　　剛

特別講演

「納税者利便・税務行政の効率性の向上」広島国税局課税第一部長　市田　浩恩

国税局との協議

盧国税局管内における税務の現状につて

盪税務諸問題と会員指導

蘯その他　ふるさと納税制度における寄附金控除について

日歯青申連への要望等

この協議会は，会員への正しい申告を推進していく上でも大変有意

義なものと考えているので，本協議会は継続開催していただくことを

切に希望するものである。また，各県においてもこの協議会の重要性

を十分に認識していただき，更に有意義かつ実り多い協議会となるよう各県と協力していきたい。

以上の日程にて３時間の協議会を終了いたしました。尚，当日の資料が必要な方は県歯事務局へ連絡

してください。「リース関連税制」の内容については，かなり参考になると思います。

（常務理事　西田宜可）
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レクリエーション テニスは，９月21日豸牛窓にあるアソシエドームで24人のテニスフリークが集ま

り行われました。

当日は生憎の雨模様で，昼ごろには雷雨となりましたが，幸い会場がドームだったので最後までゲー

ムをすることができました。

試合は，ダブルスで６組ずつ分かれてリーグ戦を行い順位を決め，同順位ごとに順位決定戦を行いま

した。

いずれも白熱した試合となり，痙攣する先生も続出しましたが，池田泰章先生と中村寛人先生のペア

ーが熱戦を制して栄冠を手にされました。池田先生は，週に５回も猛練習をされているそうで，その上

達は目を見張るものがあり，みごと最優秀選手賞も受賞されました。池田先生おめでとうございます。

さらに女性で唯一の参加でした赤堀純二先生の奥様の桂子様が特別賞を受賞されました。

試合後は岡山市の居酒屋に場所を移して懇親会となりました。例年のごとく永澤先生の話を肴に酒が

進みました。

試合結果は下記の通りです。

テニス大会に参加されたことのない先生，来年はぜひ一緒にやりましょう。

１位　　池田 泰章　　中村 寛人

２位　　井戸 菊夫　　中田 浩昌

３位　　細川 浩成　　難波 一司

４位　　赤堀 純二　　北山 仁

（武内典之）
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優勝 中村寛人　　池田泰章 懇親会

文化事業部 レクリエーション大会の報告
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第29回岡山県歯科医師会レクリエーション大会ゴルフの部は11月３日（祝・月）後楽ゴルフ倶楽部にて

おこなわれました。

連休の２日目ということで参加者が22名といささか少なかったですが，皆様楽しくプレーされまし

た。

当日は曇りで少々肌寒いうえ，グリーンが速くパットに苦労する選手も多いなか岡田正道先生が上手

くスコアを作り，ハンディーをたくさんもらいネット61.0という信じられないようなスコアで優勝され

ました。

尚べスグロは真庭の飯田敬造先生でなんと２年連続の受賞です。

今回も皆様のご協力のおかげで楽しい大会となり，ありがとうございました。

優　勝　　岡田　正道　　N 61.0

準優勝　　平田晋三郎　　N 68.0

３　位　　斉藤　義浩　　N 72.0

べスグロ 飯田　敬造　　80（38 42）

（中川清志）

文化事業部 レクリエーション大会の報告

厚生部・文化事業部会
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レクリエーション大会のご案内

恒例のレクリエーション麻雀大会を開催します。初心者から腕自慢まで，ふるってのご参加をお願

い致します。

蘚　日　　時 平成21年１月24日（土） 午後６時より

蘚　場　　所 竹屋麻雀クラブ 南中央町１－14

TEL・FAX（086）223－4832

蘚　参 加 費 3,000円

蘚　締 切 り 平成21年１月17日（土）

お問い合わせ 担当・浅野　透（0863-31-7722）まで

お申し込みは付録のFAXシートにてお願い致します

下記のとおりボウリング大会を開催します。ハンディーキャップ制ですから初心者，女性，お子様も上

位入賞を目指していただけます。豪華賞品を用意しておりますので，多数の参加をお待ちしています。

蘚　日　　時 平成21年１月18日（日） 14：00集合　14：30スタート

蘚　場　　所 岡山フェアレーン 岡山市清心町16-31 TEL 086－251－1111

蘚　対 　 象 会員，会員の家族，従業員

蘚　参 加 費 2,000円（ボウリング靴は各自でお借りください）

蘚　競技方法 性別，年齢，経験等を考慮したハンディーを含めた３ゲームのトータル
点数で順位を決める。
また，小学生以下の参加者にはノンガーターレーンを使用する。

蘚　表　　彰　　　表彰は，優勝，準優勝，３位，４位，５位，７位，10位，以下５位ごと
の飛び賞，ブービー賞，参加賞。

蘚　締 切 り 平成21年１月７日（水）

お申し込みは付録のＦＡＸシート（平均スコアをご記入下さい）にてお願い致します

お問い合わせ 担当・白石尊之（086－246－1400）まで

◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆

厚生部・文化事業部会
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障害者歯科診療集中セミナー（ビデオ上映会）のご案内

岡山市歯科医師会では，障害者歯科診療連携システムの構築の一環として10月に「障害者歯科診療集

中セミナー」を開催致しましたところ約150名の参加がありました。

当日，参加できなかった方からの要望もあり，セミナー当日の内容を録画したビデオの上映会を下記

の日程で企画いたしましたのでご案内申し上げます。他支部の会員の先生の参加もお待ちしております。

岡山市歯科医師会公衆衛生部

日　時：平成20年12月７日豸　10時～16時

場　所：岡山県歯科医師会館　５階　大ホール

内　容：10月に開催したセミナーのビデオ上映による講習会

①「障害者歯科における医療面接と知的障害者の歯科治療について」

江草 正彦先生（岡山大学病院・特殊歯科総合治療部）

②「自閉症の特徴と自閉症者への歯科対応について」

森　 貴幸先生（岡山大学病院・特殊歯科総合治療部）

③「脳性麻痺の歯科治療について」

堀　 雅彦先生（旭川荘療育センター 児童院）

④「障害者の全身管理とリスクマネージメントについて」

前田　 茂先生（岡山大学病院・歯科麻酔科）

⑤「障害児の歯科治療について」

岡崎 好秀先生（岡山大学病院・小児歯科）

本セミナーは，障害をお持ちの方やご家族が最も希望されている「障害についてよく理解している医

療スタッフに診てもらいたい」というニーズから企画されました。ダイジェスト版として，1日でポイ

ントが習得できればと思います。ノーマライゼーションの理念に基づいて，一人でも多くの障害者の方

が「近所のかかりつけ歯科医」を持てることを希望しています。

※本セミナー修了者には修了証を発行します。参加ご希望の方は「氏名，所属医療機関，職種，連絡先」

をご記入の上，下記までＦＡＸにてお申し込み下さい。

また，修了者を対象として，障害者歯科連携システムの協力医院を募ります。

申込み先 岡山市歯科医師会　　FAX 086－221－2022 TEL 086－224－1257

岡山支部

～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～

～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～



学術臨床放談会のご案内

○第193回学術臨床放談会

日　時：平成21年1月21日貉　午後８時～９時45分

場　所：岡山県歯科医師会館　５階大ホール

演　題：「開業医でできるＭＴＭと最新の矯正治療」～矯正力の反作用を考える～

講　師：岡山大学大学院医歯薬学総合研究科顎顔面口腔矯正学分野教授　　山城　驪先生

対　象：歯科医師会会員およびスタッフ

講演案内

最近では，MTMをわかりやすく紹介する刊行物が多く出版されています。そのため，GPの先生

方にとってMTMはより身近なものになっているのではないでしょうか。しかし，個々の患者は，

解説書のなかの典型的な不正咬合とは異なり，歯周の状態や歯の欠損などに様々な問題を抱えるこ

とが少なくありません。皆さんはどのように対処されるでしょうか？解説書の中からよく似た症例

を探し出し，そこで紹介されている装置のデザインをとりあえず選択するのではないでしょうか？

これ自体は決して間違いではありません。しかし，咬合に潜在的な問題が多いほど，MTMを行っ

た結果，咬合に予期せぬ不具合が少なからぬ頻度で生じます。

本講演ではこのような事態を理解し対処するための手がかりとして，矯正力の反作用についての

お話を致します。反作用を理解すると治療の難易度を自分で判断できるようになります。また，最

新の治療として，この反作用を自由にコントロールするインプラントアンカーによる矯正治療につ

いてもお話し致します。

○第194回学術臨床放談会

日　時：平成21年２月11日（祝・水） 午前10時～午後４時

場　所：岡山県歯科医師会館　５階大ホール

演題・講師：『現在の歯周治療　“なにが解って，なにが解っていないのか？”』

「長期経過からみた歯周治療のポイント」 名古屋市開業　清水雅雪先生

「臨床の疑問点を基礎から探る」 倉敷市開業　渡辺　治先生

会員発表：岩田光弘先生，大江丙午先生，佐藤　毅先生

歯周治療に関する臨床症例報告

対　象：歯科医師会会員およびスタッフ

講演案内

「長期経過からみた歯周治療のポイント」 名古屋市開業　清水雅雪

歯周病の85％までが，十分なプラークコントロールとスケーリング・ルートプレーニングを主体

とした歯周初期治療で改善することが明らかになっています。しかし，日常臨床では残念ながら，
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岡山支部

支部・モニター通信
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なかなか理論どおりにいかず，知識があるからといって，それだけで問題が解決するわけではあり

ません。

そこで長期経過から知っておきたい知識や押えておきたい臨床ポイントを簡潔にまとめ，歯周治

療に携わるに際しての悩みの解決の糸口を探ってみます。

「臨床の疑問点を基礎から探る」 倉敷市開業　渡辺　治

成人の大部分が罹患していると言われる歯周病，いまや歯周治療無くして歯科治療は成り立たな

いと言っても過言ではありません。治療後長期にわたってより良い状態でコントロールするために

は，対象となる歯および歯周組織の組織構造，その発生，機能的特徴などを十分把握しておく必要

があります。

今回は歯周組織の構造と機能をミクロの世界からお話しし，歯周病との関わりの一端をご一緒に

考えてみたいと思います。

万障お繰り合わせの上，ご参加お願い致します。

詳細は次号にて掲載致します。 岡山市歯科医師会研修部

支部・モニター通信

平成20年度倉敷歯科医師会学術講演会のご案内

今年度の学術講演会は有床義歯を取り上げ，講師として岡山大学口腔･顎･顔面機能再生制御顎講座の

皆木省吾教授をお迎えします。

今回は皆木先生から有床義歯の作製上のポイントをお話頂くだけでなく，今後益々重要となってくる

在宅療養高齢者の義歯の管理についてもお話しして頂く予定にしています。

講演タイトル：「在宅高齢者を見据えた義歯の作製法と管理の勘所」

開催日時：平成21年１月18日豸 午前10時～午後１時

開催場所：倉敷歯科医師会館３階講堂

講　 師：皆木 省吾教授（岡山大学大学院医歯薬総合研究科　咬合･有床義歯補綴学分野教授）

対 象：会員ならびにスタッフ

倉敷支部
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秋季総会，および懇親会

数ヶ月前までゲリラ豪雨やら猛暑やらと紙面をにぎわせていましたが，ここのところ昼間も過ごしや

すくなり，診療中は窓を開けているだけでとても快適と感じることができます。これからは，あっとい

う間に年の瀬へと駆け抜けていくのでしょうか。

さて，10月11日に歯科医師会館にて定例秋季総会が行われ，場所を変え懇親会を開催いたしました。

皆様すでにお耳に入ったこととは思いますが，このたび９月28日に行われました吉備中央町町議会議員

選挙にて御津支部長である石井雅之先生が各方面の方々のお力添えで見事初当選されました。普段から

会員益のために吉備中央町から岡山へと頻繁に会議に出てこられ，それだけでも頭が下がる思いですが，

だからこそ是非その力を地元のために，とのことであったのだと思います。

総会後は岡山プラザホテルにおいて懇親会が行われました。今回は

本会，歯科医師連盟，大阪歯科大学岡山県同窓会からも多数の方が石

井先生の祝福に来られ，少しいつもと違う雰囲気ながら和気あいあい

と会は進んでいきました。祝福に駆けつけたすべての皆様から励まし

のお言葉をいただき，燃え上がる先生のこと，更に各方面で積極的に

活動されるのではないでしょうか。支部会員の一人としては微力なが

らお手伝いいたしますが，幾重もの責務で体を壊さぬようにと要らぬ

心配をしてしまいます。とはいえ皆さんが石井先生の更なるご活躍を

期待しています。ぜひとも頑張って下さい。

（土肥範勝）

御津支部

支部・モニター通信



平成20年度　ブランチプロジェクト特別講演会・秋の「歯の衛生展」

さる11月９日豸に新見歯科医師会は，11月８日

（いい歯の日）にちなんで，まなび広場にいみ小ホー

ルで秋の「歯の衛生展」を開催いたしました。

これまで「歯の衛生展」では乳幼児や学童を中心

とした口腔衛生の啓蒙活動を行ってきたが，本年度

は新たな試みとして，県歯公衆衛生部理事の藤澤伸

彦先生 を講師にお招きして「介護予防の口腔ケアに

ついて」と題して保健・医療・介護福祉関係者を対象とした講演会を開催しました。

先に開かれた講演会では約30名の参加者があり，口腔ケアで転倒・脳梗塞・肺炎・寝たきりを防げる

ことを訴えると共に，介護予防の口腔機能プログラム提案と介護者の口腔ケアを続けることでADLの改

善やQOLの向上に繋がることをお話しいただきました。

講演会に引き続き，講師を囲んで質疑応答や口腔ケアの実技指導が行われ，新見支部会員による口腔

ケア用品の展示説明も並行して行われました。

今回の講演に際して県歯作成の要介護高齢者のための口腔ケアマニュアル，健康なお口で楽しく長生き，

歯周病と生活習慣病のパンフレットや口腔ケア用品のサンプルを用意して配布し，講演会や展示説明の

一助としました。

また，県歯100周年記念歯科保険DVD「一生いい歯で・・・健康家族」の高齢者編の放映も行い，県

歯より提供された歯科啓蒙教材のお陰でより充実した講演会となったと思います。

参加者からは実際の介護の場面での疑問や相談が寄せられ，活発な意見交換が行われました。

今回は，岡山県歯科医師会・新見市・新見医師会・新見保健所・新見市社会福祉協議会の後援も賜り，

市内の保健・医療・介護福祉関係者への告知へご協力いただきました。

当日の総入場者数は約50人でしたが，今後も介護

における口腔ケアの大切さを訴えていきたいです。

また，今回会場で配布したパンフレットなどを新見

市内の介護保健関係施設へ送付する予定です。

最後に，秋の「歯の衛生展」の開催にあたり遠路

お越し下さいました藤澤先生をはじめ，ご尽力いた

だきました関係各位に厚く御礼申し上げます。

（モニター 池田　正）
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新見支部



吉備支部旅行

11月２，３日の連休に，支部会員19名で北陸に行きました。支部旅行は毎年恒例の行事ですが，例年に

比べ参加者が多く大変楽しい旅になりました。行程は，以下の通りです。宜しければ参考にして下さい。

当日は，観光シーズン真っ盛りの連休のため各駅は混雑していましたが，車中北陸地方の田園地帯を

車窓から眺めていると時間が過ぎるのも忘れる程早く目的地に到着しました。

まず，金沢では日本三名園の一つである名勝兼六園に行きました。金沢城公園に隣接していることも

あり，広大な敷地に驚かせられました。岡山の後楽園と比べると大

木が多く，一味違った趣を感じ加賀百万石の歴史の重みを実感させ

られました。一時間程，急ぎ足で園内を散策し，冬の訪れを告げる

風物詩の唐崎松の雪吊りなどを写真に収めることができました。

翌日は，山中温泉バスターミナルより定期観光バスの観光遊覧バ

ス東尋坊・永平寺めぐりで，観光しました。

東尋坊は，日本随一の奇勝で“輝石安山岩の柱状節理”という，地質学的にも珍しい奇岩で世界に三

箇所しかないといわれています。25ｍの断崖絶壁から見下ろすと足が竦む思いがします。サスペンスド

ラマのロケ地，自殺者の多い場所としても有名ですが，バスガイドさんの話にでた多くの人の命を救っ

た“ＮＰＯ心に響く文集・編集局（自殺志願者の支援活動団体）”の理事長である元警察官の茂幸雄さん

の経営しているおろしもち屋がバスターミナルの一角にありました。

最後に，永平寺にお参りしました。約760年前の寛元二年に道元禅

師によって開かれた座禅修行の道場です。曹洞宗の大本山として，

僧侶の育成と檀信徒の信仰の源となっています。参道から正門にか

け，杉の大木が立ち並び修行の聖地を予感させられました。正門を

入り吉祥閣で，まず修行僧より寺院内の説明，注意事項があり，建

物（伽藍）を見学しました。全ての伽藍とも壮大で美しく，伽藍間

をつなぐ回廊は広くガラスの様に磨き上げられていました。仏像，装飾品など普段の生活では見ること

ができないものを目の当たりにすると感動させられます。

今回は，私にとって初めての北陸の旅のため十分楽しめ

ました。残念ながら，紅葉はまだでしたが金沢，永平寺は

もう一度行きたい場所になりました。支部旅行は，普段の

会合では見られない隠れた性格がでてきます。参加された

先生方の新たな一面を垣間見ることができ，思い出深い行

事になりまた会員間の絆がより強くなった気がします。文

化部の先生方ご苦労様でした。 （モニター 遠藤彰治）
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吉備支部

支部・モニター通信

初日：岡山駅８時過ぎの新幹線→新大阪駅より北陸本線サンダーバード→金沢駅（近江市場，兼六園）
→加賀温泉駅（山中温泉）

翌日：山中温泉バスターミナル駅→永平寺，東尋坊→福井駅よりしらさぎ→京都駅より新幹線→岡山駅



『歯ッピータウン in 児島』

平成20年11月９日豸に『歯ッピータウンin児島』が天満屋ハッピータウン児島店セントラルコートに

て開催されました。県歯ブランチプロジェクトの一環で「お口の健康フェア」として11月８日「いい歯

の日」に因み始まったこのイベントも今回で第５回となりました。児島歯科医師会，岡山県衛生士会，

倉敷市保健所，倉敷市栄養改善協議会，倉敷市愛育委員会と回を重ねるごとに参加団体も増え，地域の

口腔衛生活動として定着してきたようです。今回も内容は盛りだくさんで，「口腔検診・相談」「無料フ

ッ素塗布」「無料検査（ぺリオスクリーン，pＨテスト，口腔乾燥テスト，咬合力テスト）」「パネル展

示」「アンチエイジング指導」「栄養改善指導」「パネルシアター」「乳がん健診を受けよう」「バルーン

アート」等のコーナーを設置。総勢約50名のスタッフは各ブースごとに準備を整え，本番当日に臨みま

した。

当日，天候は曇り，気温15℃と肌寒い中ではありましたが，午前10時の開店と同時にフッ素塗布対象

児が続々詰め掛け，一時，受付がごった返してしまい，来場者の皆様には大変ご迷惑をおかけしてしま

いました。お詫び申し上げます。開始から１時間が過ぎたあたりで，ようやく全体的に落ち着きを取り

戻し，その後はスムーズに進行しました。高齢者の方から家族連れの方まで多くの方が来場され，盛況

のうちに午後３時の終了となりました。多くの市民の方々に参加していただき，お口を通じて健康を考

えるよい機会になったのではないでしょうか。最後になりましたが，このイベントを開催するに当たり，

ご尽力くださいました関係各位，バルーンアートの技術指導で意外な特技を披露していただきました大

嶋副会長に厚く御礼申し上げます。

（森山高志）
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児島支部

支部・モニター通信



ブランチプロジェクト　in 歯科技工祭

10月26日豸笠岡歯科技工専門学校において，第35回

歯科技工祭がおこなわれました。

今回は合わせて岡山県歯科医師会笠岡支部における第

１回ブランチプロジェクトを同時に開催させていただ

きました。

『歯科なんでも相談』と銘打ちまして，午前と午後

の２部構成で計４名の先生が，歯科技工祭に訪れた人

の中で希望された方の相談にお答えしました。相談を

終えられた方には，歯ブラシとミラーを差し上げて今後とも口腔の健康維持に努めるよう指導しました。

他には，相談まではといわれた方にもアンケートにご協力いただきました。予想以上の方が，相談に訪

れ，口腔への関心の高さを感じました。

歯科技工祭は，生徒の作品展示や，模擬店，早食い競争，ビンゴゲームなどで大いに盛り上がってい

ました。

最後に，広報部よりお越しいただきました東原慶和先生におかれましては，ビデオとデジカメを携え，

精力的に取材をしていただき，ありがとうございました。

（モニター 井上勝哉）
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笠岡支部
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「オヤジな気分！」

玉野支部 三宅　元記

九州より，地元玉野市に帰って来て今年で20年余りになります。当初「歌って，踊れる歯医者さん」

をスローガンに掲げて頑張っていましたが，悲しいかな歌も踊りも大成せず，本業の方も「ぼちぼちか

なぁ？」そんな今日この頃です。

今年は年男と云う事もあって，何か良いことが？と期待もしていましたが，「娘の入試合格」これに

尽きました。兼ねてより娘から「合格祝いは，寝台車でＴＤＬに行ってミラコスタに泊まって，思いっ

きりエンジョイしたい！」と脅迫？されていたので，万が一（合格した場合）の事も考えて半年前から

予約を取り付け，恐る々，其の時を待っていました。（ここだけの話ですが，実は私自身20数年前，大

学病院の医局に在籍中にＴＤＬを訪れ，その時に感動を覚えたので，娘の合格祝いに便乗して，恥ずか

しながらもう一度行ってみたかったんですよ。この事は家族にナイショですよっ！）

「やったぁ！合格したよ！！」の感極まる娘の声に，思わず優しいお父さんに変身してしまい，一緒

に喜びました。今考えれば何とも大人気ないと反省してます。でも家族と一緒に居る時間が少ない日々，

楽しい思い出作りに少しでも貢献出来たかなと思っています。

それに，この年になって，やっと娘を持つ父親の気持ちが解った様な気が致します。と云うより娘に

教わった感じですね。このまま年を重ねる毎に「馬鹿な父親」に成って行き，この調子だと将来娘が結

婚する頃には，俗に言う「頑固オヤジ」に成っているかもしれません。「うちの娘は，お前なんかに絶

対にやれん！」ってな具合に（笑）

平成20年，私にとっては「頑固オヤジ元年」かもしれません。私と同年輩の先生方で，同じ「頑固オ

ヤジ元年」を迎えられた方もいらっしゃると思います。そう，今リレー随筆を読んでいらっしゃる「先

生」如何ですか？（失礼致しました。）

この一年，楽しい事，嬉しい事，辛い事，悲しい事・・etc色々あったと思います。私自身昨年は辛

くて悲しい一年で，来年こそは良い年に・・，と云う思いで乗り切って参りました。

年の瀬もあり，先生方に於いては御多忙中とは思いますが，御身体には十分注意して頂き，風邪など

召されない様に案ずる次第です。

最後になりますが，来年こそは，皆様にとって良い年に成ります様に心よりお祈り申し上げます。
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次回は西崎清一先生（津山支部）をご紹介します。



養護老人ホームにおける口腔ケア実習報告

本学院49期生（３年生）は，10月から岡山市西大寺

にある養護老人ホーム「岡山市会陽の里」（入所者80

名・職員36名）において，高齢者の口腔機能とQOLの

向上に必要な知識と技術を習得するべく臨地実習に入

りました。一昨年までの同実習は全員参加の２日間で

全日程をおこなっておりましたが，本年度よりは施設

の機構改革とより密接した介護実習を目指して，２～

３名で班を構成し，日を異にして３ケ月にわたって継続的に同施設を訪問する形式と致しました。

実習初日の10月２日貅には，午前９時30分から関係講師・専任教員および全学生が参加して，同施設

の特徴と実習に際しての留意事項の確認と施設の見学。更には，入所者全員の口腔診査及び生活情況の

聴取を実施。帰路には今後の単独行動を見据えてJR西大寺駅から同施設までの道順等の確認を合せて

おこないました。

開講式は，山本主任生活相談員司会のもと，まず藤岡理恵施設長より高齢者福祉施設の分類と老人福

祉法の概要説明，そして岡山市内養護老人ホーム（５ケ所）の設置状況とその入所方法。また同施設が

県内７ケ所（岡山市内では２ケ所）の介護保険適用可能な特定施設の認可を受けていることなど，これ

から実習をおこなうにあたって学生が知っておくべき必要な事項を資料を添えて詳細にまた，わかり易

くご講演いただきました。

続いて，本学院からは学生代表より実習にあたっての決意，そして同伴講師より実習依頼の挨拶を述

べて閉式となりました。その後，各施設の見学を３グループに分けて実施，特に通用口の確実な施錠の

励行（入所者の徘徊を防ぐため），食堂での衛生面への注意，入所者の意志とプライバシーを尊重した

個室への入室の配慮等担当職員の丁寧な説明をいただきながらの約１時間の見学をおこないました。

午後１時30分からは約２時間にわたって参加講師４名が全入所者の口腔検診と特に食生活に関する環

境調査，そして全身の既往症等の事前調査票の確認をおこないました。これは今後学生が単独で実習を

進める上での基礎資料となるものである。

午後４時には全ての日程を終え帰路につきましたが，

参加学生は次回からの実習に対しての決意を新たに持っ

たようです。現在，約半数の学生が実習を終えましたが，

藤岡施設長をはじめとする「岡山市会陽の里」の職員の

皆様には大変好意的に学生実習をサポートしていただい

ていることに感謝しつつ，臨地実習報告と致します。

（副学院長　鈴木　次）
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会 員 異 動 
10月末日現在　正会員数1,048名

◎退会

医療法人　仁誠会　吉井川病院

特別会員　　P69 岡山支部

◎死亡

田島　太郎　正会員　P56 笠岡支部

飯田　忠男　正会員　P62 新見支部

（Ｐ＝会員名簿のページ）

１．本　会 

　　盧 診療報酬割会費（社保，国保９月診療の窓口分を含む総診療費の 

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　  を社保分から控除） 

　　盪 共済事業部会新共済費（後期）　15,000円 
　　 

２．全国歯科医師国保組合 

　　盧 収入割，均等割保険料調定額 

　　盪 収入割保険料（平成19年支払いの窓口分を含む総診療費の　　×　　） 
　 

３．日本歯科医師会 

　　盧 年金拠出金（１月分） 

　　盪 福祉共済負担金（１月分） 

2.8
1000

6.5
1000

1
12

12月の収納金 

訃　　　　　報 

故 田島　太郎　先生

享年86才（平成20年10月14日ご逝去）

笠岡市笠岡2203－３

故 飯田　忠男　先生

享年74才（平成20年11月９日ご逝去）

新見市高尾昭和町377－８

謹んで哀悼の意を表し，ご冥福をお祈り申し上げます



ー 49ー

J. ODA  vol.743     ’08-12

10月　会の動き

１日 編集委員会

日学歯普及第２委員会

２日 理事会

中国四国厚生局岡山事務所長と面会

本会学院養護老人ホームに於ける口腔ケア実

習（検診実習）

３日 第57回日本口腔衛生学会総会（～４日）

４日 中国地区歯科医師会親睦野球大会監督会議・

前夜祭（松江）

社会保険部検討委員会

５日 中国地区歯科医師会親睦野球大会（松江）

広報取材・都窪支部ブランチ「つくぼお口の

健康8020フェア」

文化事業部会レクリエーション大会（ファミ

リー釣り大会）

「はぐくみ岡山おぎゃっと21」（久世）

６日 学術部正・副委員長会（学会リハーサル）

本会学院岡大病院に於ける見学実習

（～11月21日）

本会学院老人福祉施設に於ける実習

（～12月５日）

７日　本会学院岡山市保健所に於ける実習

（～12月12日）

本会学院入試準備委員会

日学歯学校歯科医研修制度運営委員会

８日 日学歯公益法人制度改革委員会

医療管理部正・副委員長会

９日 理事会

保険医療関係機関連絡会議

岡大歯学部臨床講義

赤磐支部社保講習会

協会けんぽ岡山県支部長と面会

11日 石井雅之先生祝賀会

12日 津山歯科医療センター設立20周年記念式典・

祝賀会

15日 編集委員会

公益法人制度改革説明会

日学歯理事会（横浜）

社保講習会（御津支部，和気支部）

16日 第72回全国学校歯科保健研究大会（～17日

横浜）

社保講習会（小田支部）

18日 第７回警察歯科医会全国大会（北海道）

19日 広報取材・浅口支部ブランチ「浅口市健康祭り」

広報取材・井原支部ブランチ「はつらつ井原

ふれあいフェスタ」

20日 和気町教育委員会「寿学級」

岡山県歯科保健優良校事前審査会

21日 編集委員会

社保講習会（笠岡支部，新見支部）

歯誠会「はぎわら誠司」総決起大会

本会学院臨時三役会

22日 岡山県警「検視実務専科」

歯科技工士試験委員会

社保講習会（玉野支部，瀬戸内支部，吉備支部）

23日 日歯理事会

理事会

編集委員会

岡山県健康づくり財団と面会

社保講習会（玉島支部，井原支部）

24日 社保講習会（都窪支部）

25日 平成20年度中国地区歯科医師会連合会（松江）

役員連絡協議会，社会保険，学術，広報，医

療管理担当者連絡協議会

記念式典，特別学術講演，記念文化講演等

社保講習会（岡山支部，浅口支部）
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12月・１月 本会の予定

12月１日 編集委員会

３日 岡山市歯科医師会忘年会

４日 理事会

平成20年度第1回岡山産業保健推進セ

ンター運営協議会

５日 都道府県歯科医師会事務長事務連絡会

井原支部忘年会・総会

６日 大阪歯科大学岡山県同窓会平成20年度

懇親会

岡山県歯科保健優良校・ポスター表彰式

都窪歯科医師会慰労会

８日 平成20年度岡山大学歯学部教授会忘年

会

９日 学術部正・副委員長会

10日 編集委員会

11日 理事会

本会学院特別講演

12日 日本歯科医師会平成20年度警察歯科医

身元確認研修会

13日 本会・関連団体役員合同懇談会

14日 広報取材・瀬戸内支部ブランチ「瀬戸

内市健康フェスタ」

16日 編集委員会

18日 理事会

編集委員会

20日 社会保険部検討委員会

22日 支払基金幹事会

25日 理事会

１月５日 編集委員会

８日 理事会

15日 理事会

編集委員会

18日 広報取材「座談会」

20日 編集委員会

22日 理事会

編集委員会

29日 理事会

本会学院推薦入試

26日 平成20年度中国地区歯科医学大会一般学術講

演（島根県歯会）

広報取材　笠岡支部ブランチ「歯科相談」

27日 支払基金幹事会

社保講習会（児島支部）

28日 岡山県医療審議会（法人部会）

岡山県地方医療協議会

平成20年度糖尿病医療連携体制ワーキング

社保講習会（倉敷支部）

29日 歯・口の健康つくり研究発表会

岡山県施設指導課へ出向（医療広告ガイド）

医療管理部学会準備委員会

医療管理部正・副委員長会

学術部正・副委員長会

社保講習会（真庭支部）

30日 理事会

平成20年度広島国税局管内税務指導者協議会

社保講習会（高梁支部，勝・英支部）

学術部救急蘇生班事前打合せ

岡山県歯科保健優良校表彰審査会

31日 本会学院推薦入試選考委員会

日歯選挙人抽選会

口腔ケア打合せ会
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12月・１月 支部の予定

12月３日 岡山支部忘年会

津山支部定例会

真庭支部理事会

４日 津山支部定例会

５日 児島支部理事会

井原支部臨時総会・忘年会

６日 赤磐支部役員会

７日 岡山支部「障害者歯科診療集中セミ

ナー」

９日 岡山支部第17回理事会

新見支部理事会

10日 御津支部社保講習会

11日 玉島支部役員会

笠岡支部忘年会

13日 高梁支部忘年会

新見支部忘年会

14日 岡山歯科技工専門学院第四次入試

瀬戸内支部ブランチ「瀬戸内市健康フ

ェスタ」

16日 岡山支部第18回理事会

17日 津山支部理事会

18日 小田支部支部会

22日　吉備支部理事会

１月８日 津山支部定例会・新年互礼会

玉島支部役員会

真庭支部支部会・新年会

９日 児島支部理事会

笠岡支部理事会

10日 新見支部新年互例会・理事会

13日 岡山支部第19回理事会

15日 玉島支部新年会

17日 御津支部新年会

赤磐支部新年会

和気支部新年会

吉備支部新年会

21日 岡山支部「第193回臨床放談会」

22日 勝・英支部定例会

27日 岡山支部第20回理事会

28日 津山支部理事会　

こちら編集室 

「楷の木」

貴哲 この前，閑谷学校の楷の木を観賞してきました。夜にライトアップされているの

を観るのは，今回が初。

昔，大学の医局員時代は，近くの病院に週一で出張に行っていたのでよく帰りに寄ってい

たな～と思いながら現地へ到着。

毎年色々な表情をみせる楷の木もライトアップ効果でかなり幻想的でした。気がつけば退

局してから15年が経っています。

月日の経つのは速いものだなぁ～とつくづく思い知らされました。昔の新鮮さは，今もあ

る？自問自答しながら帰路に就きました。トホホ，，。

金
田
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